

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 2.

Precios de Abono
Ptas.UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO: : : 2'25Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto : : : 5 céntos
Id. atrasado : : : 10

Teatro Antiguo y Moderno

E. IBSEN

Un enemigo del pueblo.
Los puntales de la sociedad.
Halvard Solness.
Casa de muñeca.
Hedda Gabler.

SHAKESPEARE

Hamlet.

A STRINDBERG

La señorita Julia.

Una peseta el ejemplar

GUÍA ILUSTRADA

DE

MALLORCA

Un tomo 16º encuadernado
en tela y dorados, ilustrado con
60 grabados de lo más notable
de la IslaUn mapa de Mallorca
Un plano de Palma
Seis tarjetas postales de Balears

UNA PESETA

Librería de J. Tous—P. de Cort, 14 y 16

Sellos para colecciones

de la casa A. Vives, de Madrid
Recibido rico surtido.—Casa Nadal,
Zagranada, 8.

ACTUALIDAD

Los Balkanes

La situación de los insurrectos

París 3.—Al mismo tiempo que la presión turca se hace cada día más enérgica el movimiento insurreccional se acentúa sobre los diversos puntos de Macedonia, y en particular, sobre las fronteras serbia y búlgara.

Los revolucionarios comienzan a persuadirse que la perturbación del vivalato de Monastir no bastará para decidir a las potencias y consideran preciso la insurrección general.

El Temps recibe de Sofía un despacho que resume la conversación sostenida con un personaje principal del campo rebelde.

«Europa, dice, había olvidado que en un rincón de Turquía estaba Andrinópolis, capital de una población cristiana que estuvo siempre bajo el yugo otomano. Relativamente, su situación económica era detestable; pero como es preciso gritar para conseguir algo, Andrinópolis ha comenzado a levantar la voz...»

El vivalato de Andrinópolis comprende 19.000 kilómetros cuadrados, con una población de un millón de almas: 600.000 búlgaros, 290.000 turcos, 12.000 griegos y 30.000 armenios. Al Norte y a lo largo de la costa del Mar Negro, el monte Strandje, que se ramifica en numerosos valles, ofrece a la insurrección un terreno favorable.

El Centro donde operan los rebeldes está situado en los alrededores de Malko-Tirnova, Kirk-Kilisse, Agathopoli y Kairou-Bounard. Los preparativos se hicieron hace tres años, fijándose los detalles de la insurrección y dividiéndose el territorio en cinco grandes reinos, subdivididos en 17 distritos. El número de hombres en armas es actualmente de 200.000, habiéndose creado cuatro Compañías técnicas, cuyo único objeto es la destrucción.

El jefe de los rebeldes que opera en Andrinópolis es Miguel Girgikoff. Al ver su figura pálida, escuadrada en una barba negra, pero animada de dulce sonrisa, no se adivinaba al jefe de la insurrección enérgico, resuelto, aún cruel, tiene más bien el aspecto de un soñador, de un poeta; no se creería que tiene en sus manos el puñal, con frecuencia hundido en el corazón de los espías turcos.

«Los hilos telegráficos han sido cortados entre Andrinópolis, Lozengrad, Malke, Lirnov, Malkoteh, Ketchas, Bounar, Issar y Visa. El Oriental-Expres, via Belgrado, no circula, más que hasta Sofía.»

Derrota de los turcos

Los insurrectos macedónicos atacaron la aldea de Peré-Kény, y después de un combate encarnizado, el destacamento

turco tuvo que ponerse en precipitada fuga.

Otros combates han tenido lugar en las aldeas de Rézovo, Majoura y Malvo Trivovo.

Los insurrectos se apoderaron en estos combates de 300 fusiles Maüser y una gran cantidad de municiones.

En las proximidades de Pachá-Keny, los turcos no pudieron resistir el ataque, pues la táctica de los rebeldes les causó bien pronto la derrota.

Según parece, un numeroso grupo sostuvo el fuego turco, y cuando parecían disponerse a la retirada, apareció otra banda arrojando bombas de dinamita que causó a los turcos una completa derrota.

Los soldados otomanos dejaron en el campo más de 150 cadáveres.

Un gran depósito militar turco, situado en las cercanías de Dimotiva, ha sido destruido.

Los almacenes contenían más de 20000 sacos de harina, que han quedado inservibles.

Carta de D. Carlos

El Figaro reproduce la carta que don Carlos ha dirigido al vizconde de Bellevue, presidente del comité legitimista de Bretaña. En ella protesta contra la forma en que Francia está gobernada, y contra los ataques de que es objeto el ejército, aún en el Parlamento; espera que el país volverá sobre sí y entrará de nuevo en la fé religiosa. Hágase lo que se haga, dice, Francia permanecerá siendo católica de corazón, porque el alma de una nación no desaparece. Esta idea es la que me sostiene en mi destierro con respecto a mi querida España.

Arte y artistas

El día 3 terminó la brillante temporada celebrada en los Jardines del Buen Retiro de Madrid por la compañía de opereta Soarez—Galligaris.

Se puso en escena en la función de despedida la linda opereta de Andrán Miss Helyett.

La interpretación de Miss Helyett dejó bastante que desear, pero el público tuvo en cuenta la labor estimable de los artistas durante todo el verano, y pasó por alto los desaciertos de la última noche. Así debía ser, en justicia.

El balance de la temporada justifica los aplausos que el público tributó a la compañía entera, haciéndola salir repetidas veces a escena.

La empresa de los Jardines ha puesto en escena, aproximadamente, veinte operetas, de las cuales eran estreno, en Madrid, las dos terceras partes. En casi todas ellas se ha manifestado el buen gusto de la empresa, con un atrezzo lujoso propio de una compañía de verano.

En la presente semana se inaugurará en el teatro de Novedades, de Barcelona con una magnífica compañía, una temporada de opera italiana, bajo la dirección del maestro D. Arturo Baratta, la cual además de su numeroso repertorio cuenta con las siguientes obras nuevas:

«I Racconti d' Hoffmann», del maestro Offembach; «Zazá», del maestro Giordano; «Artus», del maestro Vives.

Durante el próximo invierno en el teatro Circo Barcelonés trabajarán los reputados primeros actores don Teodoro Bona plata y D. Enrique Giménez, la eminente primera actriz D. Concepción Llorens; primer actor cómico Sr. Molgosa; las actrices señoras Marta, Villalba, Molgosa, Fernández, Phaisa y los actores Cosmo, More ra, Llorente, y Casanova.

El eminente actor Emilio Thuillier ha sido contratado para América.

El día 30 del presente mes embarcará, con su compañía, en el vapor Manuel Calvo, que saldrá del puerto de Cádiz con destino a Nueva York, y en la última decena de Octubre empezará a trabajar en la Habana.

Las condiciones en que el Sr. Thuillier va a América son verdaderamente asombrosas.

El repertorio del Sr. Thuillier es inmenso, por tratarse de un actor de excepcionales aptitudes, que cultiva con igual fortuna todos los géneros que consituyen la gradación del arte, repertorio que se refuerza en esta expedición con producciones de Echegaray, Galdós, Dicienta y Benavente, a más de algunas extranjeras de conocidas firmas.

La compañía que ha de secundar sus

trabajos se compone de valiosos elementos, figurando en ella prestigiosos nombres, tales como Ana Ferri, Lucía Rodríguez, María Comendador, Mercedes Díaz Gambardella, Arturo La Riva, José Rossell, Arturo Parera, José Montenegro, Victor Pastor y Emilio Díaz.

Todo hace suponer que la presencia en la capital de la isla de Cuba del Sr. Thuillier y su compañía será un verdadero acontecimiento artístico.

La Política

El Sr. Romero Robledo

El batallador ex ministro y futuro presidente del Congreso llegó a Madrid, de paso paso para el Romeral.

Le visitaron algunos amigos políticos y particulares; pero parece que el Sr. Romero se mostró algo reservado en lo que a sucesos futuros se refiere.

Nuestro colega el Heraldo dice, sin embargo, que el Sr. Romero aprecia en términos muy satisfactorios la actualidad política.

Cree que las cosas van bien para el ministerio actual y que ha obtenido verdaderos y felices éxitos.

El viaje del Rey lo considera como un triunfo para el Gobierno; la visita a Estella, de efectos de verdadera trascendencia, las recepciones de que está siendo objeto el Monarca, como de optimista augurio.

En este viaje no hay que lamentar ni rozamientos, ni quejas, ni contrariedades de ninguna clase, y tal resultado debe apuntarse como un éxito satisfactorio para los que gobiernan.

Nuestra información

Asuntos municipales

D. Pablo Tarongí y Aguiló ha presentado una solicitud al Ayuntamiento participándole que el Gobierno le ha nombrado Fiel contraste de oro y de plata de esta ciudad con el fin de que se le abone sueldos por los fondos municipales como se acostumbraba cuando estos funcionarios eran nombramiento de la corporación municipal a más de los derechos de arancel.

Hoy se han reunido las comisiones de Ferias y fiestas y de Gobierno interior para la aprobación de varias cuentas.

La proyectada urbanización del arrabal de Santa Catalina es la cosa más fácil y sin costar un céntimo al Ayuntamiento con solo cumplir las condiciones de 28 de Junio de 1869 a tenor de las cuales se autorizó la construcción de aquel centro de población y fueron suscritos por la Autoridad Militar, el Ayuntamiento y los propietarios; diciendo así la quinta:

5.º Como una de las bases más principales que se han tenido en cuenta al proyectar el ensanche del barrio, ha sido el atender a la parte higiénica del mismo, la Municipalidad debe obligarse por los medios que tiene a su mano, a la pronta construcción de las alcantarillas que se marcan en el plano, bajo las dimensiones que en el mismo se determinan, y de modo que nunca pueden resultar dos manzanas en su mayor parte terminadas, que no tengan el desagüe conveniente, que forman el objeto principal de esta cláusula.

Otro tanto debe suceder en la parte referente al afirmado y aceras de las vías proyectadas; y en especial del camino militar (A) del plano, desde el momento que por el número de edificaciones realizadas haga presente la autoridad militar la necesidad para la defensa de la referida vía. A fin de que tenga pronta realización la presente cláusula, el municipio cargará a prorata a los dueños de los terrenos edificables, ó por convenio mutuo, el importe de aquellas obras (alcantarillas y vías) cuyos reembolsos obtendrán los propietarios en la venta de sus solares, teniendo en cuenta el gran beneficio y mayor valor que adquiere la propiedad por el ensanche aprobado en toda la zona hoy edificable.

De modo que la nivelación (desmontes y terraplenes) alcantarillado y aceras viene a cargo de los propietarios en proporción de la línea de su fachada ó en la de la extensión superficial de la finca.

Matricula oficial

En el tablón de edictos de la Universidad de Barcelona se ha fijado un anun-

Además se inicia la desidencia entre los republicanos. Los federales y los que no lo son dejan traslucir sus antagonismos, y su estado, sin duda, no es el mismo que el de hace unos cuantos meses.

Por último, el carácter del Gobierno actual eminentemente económico, da a entender que su labor principal ha de ser la de los presupuestos. A ella será preciso consagrarse en cuanto se abran las Cortes, y por ella es necesario no retardar la reapertura de las Cámaras.

Tales son las impresiones del Sr. Romero.

Lo que dice Romanones

El conde de Romanones, que es uno de los que con más ahínco trabajan en la cuestión de reorganizar la jefatura del partido liberal, ha manifestado lo siguiente:

«Es indispensable que vayamos a la elección de jefe.

Pero esta elección no puede hacerse en junta de notables; éstos ya eligieron lo que podrían elegir.

Al jefe del partido debe elegirlo el partido.

Pero mientras llega el instante de que se reúna la Assamblea magna, nuestros trabajos deben dirigirse a interesar a los soldados de fila en la elección de jefe.

Como soldado de fila hablo, y de las filas del partido espero que surgirá robusto y potente el partido liberal, de cuya existencia como elemento de Gobierno podría llegar a dudarse si el presente estado de cosas continuara.

ció haciendo público que desde los días 16 al 30 del corriente estará abierta en la Secretaría de aquel centro docente la matrícula oficial ordinaria para el curso de 1903 a 1904.

En el acto de la entrega de la solicitud de la matrícula, habrá de exhibirse la cédula personal corriente del interesado, y se abonarán veinte pesetas en papel de pagos al Estado y 2'50 en metálico, entregando al propio tiempo tantos sellos de diez céntimos como inscripciones pida en la solicitud, más uno para el resguardo provisional.

Además, los alumnos que se matriculen en asignaturas de la facultad de Ciencias, cuyas prácticas requieran instrumental que pueda sufrir deterioro, abonarán diez pesetas en metálico por cada una de ellas, y los de las de Medicina y Farmacia, cinco pesetas por igual concepto.

Será necesario para que la matrícula sea admitida, además de las condiciones acostumbradas, haber cumplido 16 años y certificar los menores de 20, en papel de dos pesetas; que se hallan vacunados ó revacunados.

La matrícula extraordinaria podrá hacerse durante el mes de Octubre, mediante el abono de dobles derechos en papel de pagos al Estado.

La Juventud Republicana

Anoche en el Centro Republicano se celebró la anunciada velada en honor de D. Juan Palou y Coll y D. Antonio Villalonga.

El salón del Centro estaba lleno por completo por distinguida concurrencia, y adornado.

Presidió la fiesta uno de los obsequiados. D. Antonio Villalonga.

Pronunciaron hermosos discursos don Enrique Segura, D. Emilio Zorrilla, don José Escalas, D. Fernando Pou, D. Luis Martí y por último D. Antonio Villalonga. Después de los discursos se rindió culto a la Música y al Canto.

Los aficionados que tomaron parte en la velada cumplieron bien su cometido siendo aplaudidos.

Carnes argentinas

Sabido es que hace algunos meses, cuando la carestía de carnes para el consumo público aumentó, se hicieron gestiones para que desde la Argentina se exportaran carnes a España.

Los matarifes palmesanos aprobaron todos la excelente idea ó hicieron gestiones para que se llevara a cabo el proyecto; ignoramos los motivos que se opusieron a que no se convirtiese en hecho la proposición.

Ultimamente en el Club Español de Buenos Aires se reunieron más de 30 ganaderos y comerciantes españoles y ar-

gentinos bajo la presidencia del ministro de España, D. Julio de Arellano, con objeto de cambiar ideas ó impresiones acerca de la formación de una Sociedad mercantil que se dedique a la exportación de carnes argentinas a nuestra Península.

Desde luego quedó nombrada una Comisión, compuesta de siete vocales, para que haga un detenido estudio del proyecto y proponga la mejor manera de realizarlo. El Sr. Díaz ha puesto a disposición de la Comisión todos los antecedentes que recopilado había respecto al proyecto cuya realización se persigue y que esperamos sea pronto una realidad, ya que se considera beneficioso para el intercambio hispano argentino, y puede facilitar que lleguen las carnes a la clase obrera.

Trata de blancas

La Srma. Sr. Infanta Doña Isabel ha tenido a bien instituir una Delegación del Patronato Real de la trata de blancas en esta ciudad.

Ha nombrado vice-presidenta de esta delegación a la Sr. Marquesa Vda. de la Cenia y ha encargado de la secretaría a la Srta. Marquesa de Zayas y al excelentísimo Sr. D. Jerónimo Rius y Salvá.

De Instrucción Pública

De real orden se ha dispuesto:

1.º Que en cumplimiento del apartado 1.º del artículo 58 del Real decreto 6 de Julio de 1900, los Rectores podrán conceder a los Maestros y Auxiliares en propiedad de las Escuelas públicas autorización para ampliar estudios en Escuela Normal Superior que esté dentro del respectivo Rectorado.

2.º Igualmente este Ministerio podrá conceder autorización al Profesorado en propiedad de las Escuelas Normales y de las Escuelas públicas para cursar en el Colegio Nacional de Sordomudos y de Ciegos los estudios de esta especialidad.

Los Profesores, Maestros y Auxiliares a quienes se concedan las autorizaciones a que se refieren los dos párrafos anteriores, sólo tendrán derecho a percibir la mitad del sueldo durante el tiempo que les dure la licencia, correspondiendo el otro medio al sustituto.

4.º En las Escuelas normales corresponde la sustitución al Auxiliar que, en caso de vacante, hubiera de servir; y de no existir, este Ministerio nombrará uno para este efecto; para las escuelas públicas, los Rectores al conceder la licencia para ampliar estudios, nombrarán el sustituto que se haya de encargar de la plaza, que deberá poseer el título profesional correspondiente, no pudiendo en ningún caso empezar el sustituto a hacer uso de la licencia hasta que haya tomado posesión el sustituto.

5.º Los Directores de los Establecimientos en que sigan sus estudios los Profesores, Maestros y Auxiliares que gocen de dicha autorización, mensualmente comunicarán a la Autoridad que haya concedido los partes de asistencia de dichos Profesores y el resultado final de sus estudios.

6.º En cada Escuela Normal no podrá disfrutar más que un Profesor ó Auxiliar de esta clase de licencias.

La fiesta del Terreno

Los veraneantes y vecinos del caserío Terreno estamos de enhorabuena.

Ayer tarde fué numeroso el gentío que paseó por la carretera que es donde se celebra la fiesta.

Por la noche tuvo lugar el anunciado baile de boleros que finalizó a las doce de la noche.

Esta tarde y mañana se celebrarán carreras de niños y hombres y se celebrarán bailes de enseñanza.

Además una banda de música ejecutará varias piezas desde un tablado levantado al efecto.

La fiesta promete verse muy animada.

La compañía mallorquina de tranvías puso extraordinarios hasta cerca las once y media.

Dichos viages extraordinarios se repetirán durante los días de fiesta.

Taurófilas

Con una buena entrada se celebró ayer tarde en la villa de Soller una corrida de vacas pertenecientes a la ganadería de Son San Martín.

Los prohombres que lo fueron Tortillo, Cocinero y Roig intentaron demostrar su valentía prodigándose el público aplausos en ocasiones distintas.

En la suerte suprema estuvieron regulares unas veces y otras desgraciados.

Con los palitroques el Tortillo.

Los puntilleros... sacrificadores.

La presidencia, bien.

Séptimo aniversario
del fallecimiento de

Doña Josefa Valentí y Forteza
(Q. F. D.)

Su esposo D. Pedro Aguiló Cetra, sus hijos, hijo político y demás familia participan á sus amigos y conocidos que el miércoles 9 del corriente se celebrarán misas en sufragio de su alma desde las cinco y media á once en la capilla de Nuestra Señora de la Salud de la iglesia de San Miguel; y el viernes en la Capilla del Santo Cristo de la parroquial iglesia de Santa Eulalia.

GLOBOS GROTESCOS
FABRICADOS CON PAPEL SEDA CLASE SUPERIOR



Se venden en la Librería de J. Tous, Plazade Cort, 14 y 16.

Mañana en Alcudia se celebrará la anunciada corrida, con vacas de la misma procedencia y los mismos lidiadores.

El próximo domingo en nuestro circo taurino tendrá lugar una corrida de novillos-toros á cargo del novillero Moreno y otro del Continente.

Dicha corrida promete verse muy animada.

Asesinato de un guardia municipal.

Continúan los vecinos de Son Sardina siguiendo con interés todos los detalles del proceso que pasan á la sanción del público.

El sábado por la noche por Palma circuló la noticia de que el *Petitot* había sido puesto en libertad; la tal noticia carecía de todo fundamento como pudimos probar en la visita que ayer hicimos á dicho caserío.

En un pozo seco del predio llamado *Can Ripollet* por los guardias municipales de aquel poblado fueron encontradas en el fondo del mismo varias llaves falsas de las que se incautó el Sr. Comandante de dicho cuerpo.

Suponiendo que en dicho pozo quizá habría algún objeto que pudiera dar luz en el proceso bajó al fondo un individuo para reconocerlo no encontrando nada absolutamente.

Se temía hubiese oculto el revólver ó el traje ensangrentado del Brusque que aun no ha podido ser hallado.

En dicho predio de *Can Ripollet* existe otro pozo de mucha profundidad y se tienen sospechas de que en él hay algún objeto procedente de los asesinos del guardia Cladera.

Todo el público en general aplaude la declaración prestada por el novio de la *Ximeta* quien después de decir lo que le habían dicho declarase su suegra y novia dijo ante el Sr. Juez de Instrucción:

«Esto me han dicho lo declarase mi novia y suegra; yo no vi nada de lo que he manifestado.»

Sabido es que la declaración del citado novio consistía en que había visto al Brusque cuando remachando los clavos se había producido las heridas.

El Ayuntamiento ha nombrado el guardia que debe sustituir al asesinado Jaime Cladera.

Es el guardia Francisco Terrasa quien desde ayer empezó á prestar sus servicios.

Siniestros marítimos

Durante el pasado mes de Julio se han registrado los siguientes siniestros marítimos:

Buques de vela, perdidos 20. De estos 3 enarbolaban bandera americana, 4 inglesa, 4 chilena, 1 holandesa, 1 italiana, 3 noruega, y 2 rusa.

Entre este número de buques figuraban 3, que se suponen perdidos por carecer de noticias.

El número de vapores perdidos comprende un total de 14, pertenecientes 2 á Alemania, 7 á Inglaterra, 1 á Bélgica, 2 á Francia, 1 al Japón y 1 á Noruega.

Las causas de las pérdidas en los buques de vela han sido: A pique, 6; abordajes, 1; zozobrado, 1; y por condena, 2.

De 3 de los mismos se ignoran noticias. Y en los de vapor. A pique 10; abordaje, 2; por zozobra, 1; y condenados, 1.

Total 34.

Los peritos expertos del *Bureau Veritas*, desde el 20 de Junio al 19 de Julio visitaron y clasificaron 136 buques de vela y 117 vapores.

El total de los buques de 253.

Denuncia

Nuestros colegas *La Unión Republicana* y *La Tarde* han sido denunciados por ciertos escritos en que se da cuenta de sucesos ocurridos recientemente en la casa Misericordia.

De veras sentimos el percance de nuestros estimados compañeros y deseamos que salgan de él bien librados.

Un buen proyecto

Sobre la contribución

Entre los proyectos que tiene en estudio nuestra Cámara de Comercio para discutir y llevarlos luego al terreno de la práctica, encaminados á mejorar las condiciones económicas de nuestra isla, figura el de la rebaja de las contribuciones, que caso de que tuvieran un desenlace satisfactorio las gestiones que han de practicarse para su obtención, ofrecería, á Mallorca, un beneficio grandioso.

Fúndanse los que han concebido estas ideas, para solicitarla del Gobierno, en que Mallorca tributa como una provincia de tercer orden, solo por la circunstancia de poseer Capitanía General, pero que en relación á las circunstancias comerciales de poblaciones y otros, no le pertenece tributar más que como población de quinto ó sexto orden, con la consiguiente rebaja de tarifa, sobre la actual.

Por lo tanto, opinase que no habiendo más que la explicada circunstancia para considerarnos población de tercer orden y no resultándolo por las verdaderas condiciones que es necesario tener en cuenta, debe clasificarse en el grado de importancia que realmente tenemos, según las condiciones que se disponen para el caso.

Este es en síntesis uno de los primeros proyectos que tiene la Cámara para su estudio, para el que desearíamos se confirmara la opinión que en el seno de aquella Junta se tiene formada, después de estudiadas y conocidas detenidamente las disposiciones de la ley.

Embajada Comercial Española á America

La Revista Comercial *Mercurio* ha recibido un afectuoso telegrama de la Cámara de Comercio de Sevilla, expresando la adhesión de dicha entidad á la Comisión que salió el 3 del corriente para Sub-América.

Según noticias recibidas de Cádiz, la Cámara de Comercio, El Circulo Mercantil, la Unión Ibero-Americana, La Liga Marítima y demás entidades económicas de aquella plaza, preparan un entusiasta recibimiento á los comisionados de la Embajada Comercial.

El Sr. Puigdollers en visita que ha hecho al Sr. Gobernador de la provincia, le ha suplicado, se digne transmitir á S. M. el Rey, al Sr. Presidente del Consejo de Ministros y al Sr. Ministro de Estado, el sincero agradecimiento de la Revista Comercial Ibero-Americana *Mercurio*, por su afectuosa adhesión á la patriótica empresa que ha emprendido.

crucero «R la Plata»

Este crucero de cuya salida dimos cuenta el sábado precedente de Barcelona en donde estaba de apostadero, saldrá mañana ó pasado para Menorca y Cartagena.

La oficialidad y marinería franca de este crucero ha saltado á tierra durante estos días.

No es exacto que dicho crucero venga á reemplazar al cañonero *Vicente Yáñez Pinós* como de público se decía.

El vapor de Sóller

La Comisión de la «Marítima Sollerense» que pasó á Kiel para presenciar la botadura del nuevo vapor ha remitido el siguiente telegrama:

«Kiel 5.—Hoy ha sido botado con toda felicidad al agua, el nuevo vapor *Villa de Sóller*, de la Sociedad Marítima Sollerense, construido exprofeso para dicha Sociedad.

Presenció la botadura el Sr. Caucacho, representante de los armadores».

Religiosas

Santoral

Para hoy.—Nuestra Señora de los Reyes y Santa Regina.

Para mañana.—La Natividad de Nuestra Señora.

Cuarenta Horas

Mañana concluirán en San Miguel. A las seis exposición, acto seguido misas rezadas; á las diez tertia y misa mayor solemne en la que se ejecutará por una nutrida orquesta y el *Orfeo Mallorquí* una partitura original del Mtro. Carlos Gounod. Por la tarde actos de coro, al anochecer novena, trisagio cantado con música, Te Deum y reserva.

—En Santa Cruz mañana continuarán. A las seis exposición, á las diez misa mayor. Por la tarde, actos de coro, rosario, ejercicios y reserva.

—En la iglesia de Nuestra Señora del Remedio mañana concluirán las Cuarenta Horas. Exposición á las seis, á las ocho misa de comunión, á las ocho y media misa mayor con música, partitura de Paccini, y predicará D. Nicolás Cortés. Al anochecer conclusión del Triduo, que predicará D. Mignel Miralles, Párroco de Santa Eulalia, estación, Te Deum y reserva.

—En Santa Fé los días 13, 14 y 15 del actual se celebrará solemne jubileo. Oportunamente publicaremos el programa que se nos ha remitido.

Ejercicios

Mañana se celebrará el ejercicio dedicado á la Inmaculada Concepción en las iglesias y á las horas que se citan: en San Nicolás, á las seis y media; en las Capuchinas, á las siete y media; en San Francisco, á las once y cuarto y en Santa Magdalena, un poco antes de anochecer.

Kr la Misericordia

Se celebrará fiesta dedicada á la Virgen Titular. A las diez exposición, tertia, misa mayor con sermón por el P. Fontanet. A las seis y media de la tarde, meditación estación, trisagio, Te Deum y reserva.

Kr Santa Clara

Mañana se dedicará fiesta en honor á la Virgen de la Cueva Santa.

A las diez misa mayor con exposición y sermón por el P. Miguel Rosselló. Al anochecer, meditación y corona con música.

Kr Santa Catalina de Sena

A las diez misa mayor con música y sermón por el P. Oliver.

Kr el Oratorio del Cementerio

Mañana, festividad del Nacimiento de Ntra. Sra. empezará la novena que todos los años se celebra en sufragio de las almas del Purgatorio.

A las 4 y media de la tarde se rezará el Santo Rosario, después habrá sermón por el padre Miguel Rosselló de los SS. CC. y terminado se rezará una parte de requiem en sufragio de las almas.

Continuará todos los domingos siguientes terminando el día de la Conmemoración de los fieles difuntos.

El Excmo. é Ilmo Sr. Obispo de esta diócesis ha concedido 40 días de indulgencia, aplicable á las sanias almas del Purgatorio, á todos los fieles que asistan á los actos arriba expresados.

Notas del Carnet

De viaje

Entre los pasajeros llegados esta mañana de Barcelona en el vapor *Lulio* hemos visto á los siguientes:

D. Rafael Pijuan, D. Vicente Rosselló, D. Juan Barbrá, D. José Mulet, D. Alejo Sanchez, D. Juan Fuijol y familia, don Jaceo Banasco, D. Federico Catalá, don José Castellá D. Fernando Hernández, D. E. Amengual, D. José Mereján y don Agustín Ribas.

Matrimonios

Han contraído matrimonio en esta capital D. Ramón Pifa Valls con Doña Josefa Miró y Valls.

Marítimas

Movimiento del puerto

El movimiento habido en nuestro puerto las últimas 24 horas ha sido de poca importancia, pues ha consistido en las llegadas de la polacra goleta *Juana* de Andraig; del falucho *Internacional* de Bañalbutar, del vapor *Lulio* de Barcelona efectuada á las siete y media de la mañana de hoy.

Las salidas registradas en las oficinas de esta Comandancia han sido para Barcelona el pailebot *Tres Hermanos* para Cabrera el vaporcito de este nombre, y para Ibiza el vapor *Lulio* al medio día.

Durante todo el día no se ha despachado ninguna embarcación.

Ha llegado á Valencia el *Skalm Hvide* que hace unos días salió de este puerto.

Ha salido del puerto de Barcelona el pailebot *San Rafael* con rumbo á Mahon.

nte las últimas 24 horas ha sido de poca importancia, pues ha consistido en las llegadas de la polacra goleta *Juana* de Andraig; del falucho *Internacional* de Bañalbutar, del vapor *Lulio* de Barcelona efectuada á las siete y media de la mañana de hoy.

Las salidas registradas en las oficinas de esta Comandancia han sido para Barcelona el pailebot *Tres Hermanos* para Cabrera el vaporcito de este nombre, y para Ibiza el vapor *Lulio* al medio día.

Durante todo el día no se ha despachado ninguna embarcación.

Ha llegado á Valencia el *Skalm Hvide* que hace unos días salió de este puerto.

Ha salido del puerto de Barcelona el pailebot *San Rafael* con rumbo á Mahon.

Un acta

Hechos acaecidos con posterioridad á la firma de la adjunta acta obligan á publicarla bien contra sus deseos á

PEDRO CIUTADA

«En la ciudad de Palma, siendo las cuatro de la tarde del día tres de Septiembre del año mil novecientos tres, reunidos los señores D. Joaquín Orlandis y D. Miguel Vila en representación de D. Ernesto March, y D. Enrique Alzamora y D. Benito Pons en la de D. Miguel de los Santos Oliver para zanjar un conflicto surgido entre los dos representados con motivo de ciertas cartas publicadas en LA ULTIMA HORA en *La Almudaina* y en una *Hoja suelta*: Los señores Orlandis y Vila manifiestan que su apadrinado exige completa satisfacción, ó en caso negativo reparación por las armas, por las ofensas que le ha inferido el adverso en una carta á él dirigida desde las columnas de *La Almudaina*, y en un artículo titulado «La hoja suelta de anoche».

Los representantes del Sr. Oliver, contestan que los escritos de su apadrinado eran secuela natural de la insistente campaña sostenida en forma mortificante en la serie de «Cartas abiertas» dirigidas á D. Juan Pajés, cuyo tono iba agriándose más y más á medida de su publicación: que el encabezar la carta á D. Ernesto March con el nombre propio fué sólo después de haber este señor estampado el de respetables funcionarios públicos, tales como los de D. Juan Alcover y el del señor Vieario general, y que en cuanto á los demás extremos no había existido ánimo de molestar al destinatario sino de repeler y refutar argumentos por él usados.

Añaden que fuese como fuese, el señor March había optado por contestar á esta carta por medio de una hoja suelta, por lo que debía tenerse por solventado el asunto á satisfacción del interesado.

Los Sres Orlandis y Vila replican que no pueden darse por satisfechos por quedar sin contestación la última carta del Sr. Oliver.

Los representantes de este señor reconocen la justicia de la observación, y en nombre de su apadrinado, é intimamente convencidos de la deferencia con que consideró siempre y sigue considerando al Sr. D. Ernesto March, y de que las frases injuriosas no refuerzan los razonamientos ni dan mayor validez á ninguna afirmación, se consideran muy honrados en retirar y dar por no escritas todas y cada una de las palabras ó frases que puedan reputarse como ofensivas ó simplemente molestas para D. Ernesto March estampadas en la última carta que publicó en *La Almudaina* D. Miguel Santos Oliver.

Y estimando todos los presentes que con estas manifestaciones quedaba á salvo el honor de los señores apadrinados, extienden la presente acta, de que podrá hacerse el uso que los interesados tengan por conveniente, dando por definitivamente terminado este asunto.—Joaquín Orlandis—Miguel Vila—E. Alzamora—Benito Pons Fábregues».

De veras celebramos si haya zanjado, honrosamente dicha cuestión, lo que no podía menos de suceder tratándose de personas dignas por todos conceptos de la mayor consideración.

Gacetillas

Se nos quejan los vecinos de la calle del Rincón de que en aquella vía es imposible el tránsito por motivo de la aglomeración de vendedores ambulantes que la toman por asalto todos los días y todas las horas.

Además dicen los vecinos, los rincones de los puestos ambulantes son convertidos en mingitorios, despidiendo un hedor insoportable.

Hemos recibido el número 36 de *El Magisterio Balear*, en el cual se insertan trabajos originales de D. Eduardo Castañer y D. Miguel Porcel.

Mañana la *Banda Municipal* á las 7 y media de la noche tocará en el paseo del Borne el siguiente programa.

1. «El Bohemio» Paso-doble, Bordoy.
2. «Magdalena» Mazurka de Salón, Cabrist.
3. «María Henriette» Ouverture, Montagne.

4. «La Tempestad» Fantasía, Chapl.
5. «La Gracia de Dios» Paso-doble, Roig.

Al maestro titular de Pollensa don José A. Llodrá le ha sido concedida la cruz de Caballero de la orden de Alfonso XII.

Ayer quedó abierto el pago de la mensualidad de Agosto á los maestros de Palma juntamente con el del material del tercer trimestre.

Mañana quedará abierto para los maestros del partido de Inca.

El día 13 del actual expira el plazo para los maestros públicos para rendir cuentas del material.

En la noche del sábado último en un café de *Can Capas* varios concurrentes al mismo sin motivo justificado, insultaron descaradamente á un caballero que había entrado en aquel establecimiento y gracias que éste, despreciando á los insultadores que son gente de baja calafía no se tuvieron que lamentar consecuencias mayores.

No compareció al lugar citado ningún guardia municipal para poner orden.

Ayer fué puesta á disposición del señor Juez una criada que habia robado varias prendas de ropa de las casas donde servía.

Esta pasada noche y madrugada de hoy cinco borrachos han conseguido alborotar varias calles de esta ciudad.

Dos individuos en el arrabal de Santa Catalina, uno en la calle del Pino, otro en la Plaza de Abastos y otro en la calle de la Cofradía araban *camorra* con los que transitaban por dichos puntos.

Los borrachos fueron encerrados en Capuchinos por los agentes de vigilancia.

Ayer tarde y noche muchas personas pasaron al muelle para visitar el crucero *Río de la Plata* que fondeó el sábado en nuestro puerto.

En el presente mes ascenderán al empleo inmediato, en el arma de Infantería, 2 tenientes coroneles, 4 comandantes, 6 capitanes, 9 primeros tenientes y 10 segundos, y en caballería, 1 teniente coronel, 1 comandante, dos capitanes, 2 primeros tenientes y 4 segundos.

El vapor *Lulio* llegado esta mañana de Barcelona ha sido portador de varias cabezas de ganado vacuno.

Esta noche en el caserío del Terreno se celebrará baile de beleros.

El día 14 á las 8 y media de su mañana tendrán lugar en el Instituto general los exámenes de Ingreso para los alumnos que lo hayan solicitado.

La guardia civil de Porreras ha denunciado á un sujeto que apacentaba ganado en propiedad ajena.

Durante el mes último en Fornalugur ocurrieron 1 nacimiento y 1 defunción, en Andraig 16 nacimientos y 13 defunciones y en Alayor 4 nacimientos y ninguna defunción.

En Sansellas la guardia civil ha denunciado á ocho sujetos que jugaban á los prohibidos.

Para su publicación en el B. O. el Alcalde de Mahón ha remitido al gobierno civil el extracto de las actas de las sesiones celebradas por aquel Ayuntamiento durante el mes de Agosto último.

Estos días últimos en Pollensa ocurrió el siguiente hecho: Un joven iba desde el predio *Tartarich* á *La Mola* llevando unos 36 litros de trigo; al encontrarse en sitio despoblado le salió al encuentro un sujeto que le agredió con un palo causándole varias heridas, y después le robó el trigo que llevaba.

El agresor-ladrón ha sido detenido.

En el Ayuntamiento de Selva se hallan vacantes las plazas de cartero, oficial sache, y sepulturero que deben proveerse durante el plazo de 20 días.

En Felanig la guardia civil detuvo á un sujeto por hurto de un pino joven.

El comandante general de Melilla llama al soldado Francisco Sanz Vila, natural de Marratxí.

Durante el mes de Agosto último en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre que se venera en la iglesia del Hospital se recaudaron 1.155'51 pesetas.

Por el Juez Instructor de la Comandancia de Marina de Mallorca se emplaza á los dueños del falucho apresado por fuerza de la escampavía *Dolores* con dos bultos de tabaco en *Cala Domingos* el 6 de Agosto último.

La Sección Colombófila del *Circulo Sollerense*, por unanimidad, ha acordado que el tercer concurso de palomas mensajeras se verifique á últimos del próximo Octubre desde la isla de Ibiza, pudiendo aspirar á él los socios ó los que sean propues-

y admitidos como tales antes de fin mes.

A fin de convencerse de la eficacia de la Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanovitchy de Moscou no hay más que probarle un solo frasco.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

Sin salud se hace imposible la vida. La perdí con una terrible enfermedad del estómago, sin poder descansar un momento, hasta que probé las celebradas Píldoras de Vida del Dr. Ross; cesaron los dolores de estómago y me encuentro completamente curado. Pacientes, no os arrepentiréis de tomar tan celebrado remedio. Miguel Navas (San Martín) Barcelona.

SOMATOSE

En la reconvalecencia.

Demostrado por la experiencia—El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*, porque abre el apetito, tonifica, ayuda á las digestiones y quita el dolor.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Diríjase Almacenes Montaner, Suidicato 2 á 10.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Hoy recibimos nuestro servicio con mucho retraso. Por este motivo en la edición de esta mañana tan solo han podido alcanzarse unos pocos telegramas fechados en Madrid el día 6. Suplicamos á nuestros lectores nos dispensen esta falta ajena á nuestra voluntad.

Embajada comercial.—La escuadra inglesa.

Madrid 6 á las 12'30.

Málaga.—Ha llegado el trasatlántico *María Cristina*, el cual trae á su bordo la embajada comercial española.

Los comerciantes malagueños obsequiaron con un banquete á los comisionados.

Ha salido de este puerto para Almería y Valencia la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Obreros disgustados.—Huelga probable.

Madrid 6 á las 22.

Con motivo de haber sido despedido un obrero de la compañía de ferro-carriles del Mediodía, ha aumentado el descontento de los demás obreros contra la compañía.

Entre los obreros se habla con insistencia de una huelga que en caso de estallar se extenderá á los obreros de las compañías del Norte, Madrid y Valladolid.

Entre pescadores.—Fiestas en Bilbao.

Madrid 6 á las 22.

Valencia.—Los patronos pescadores han consentido que los marineros presencien la venta del pescado.

Bilbao.—Reina gran animación con motivo de las fiestas que deben celebrarse en honor de la Virgen de Begoña.

Candidatos republicanos

Madrid 6 á las 22.

Los republicanos de Madrid presentarán candidatos para conceja-

les en las próximas elecciones á los Sres. Azcárate, Constantino, Rodríguez, Chavarrí, Prieto, Cantes, Mimbro y otros varios.

Novillada aristocrática.—Lerroux

Madrid 6 á las 22'30.

San Sebastián.—Prepárase una novillada aristocrática la que se celebrará á puerta cerrada.

Almadén.—Esta noche llegó el señor Lerroux para asistir al mitin republicano que se celebrará en breve.

Mitin electoral.—Tumulto.

Madrid 6 á las 22'30.

En Gracia se ha celebrado un mitin de propaganda electoral.

Pronunció un discurso de tonos violentos el Sr. Lletget, quien manifestó que la Constitución del Estado solo declara inviolable la persona del Rey.

Intervino el delegado produciéndose un gran escándalo.

El Sr. Lletget hizo presente su inviolabilidad como diputado.

Comisión socialista

Madrid 6 á las 22'30.

Una comisión de socialistas presidida por el compañero Pablo Iglesias, ha visitado al ministro de la Gobernación Sr. García Alix para pedirle que se unifique el criterio de las autoridades locales sobre la constitución y el funcionamiento de las sociedades obreras.

El Heraldo de Madrid

Madrid 6 á las 23'15.

Según *El Heraldo* en el nuevo presupuesto figura un crédito destinado á enviar oficiales extranjeros á dotar la batería de tiro rápido del campo de Gibraltar y otro para gratificar las tropas de Baleares, Canarias y posesiones de África incluso la oficialidad.

Reuniones societarias.—Suspensión de trabajo.

Madrid 6 á las 23'15

Barcelona.—Se han celebrado 16 reuniones de propaganda societaria, reinando en todas ellas orden completo.

Una importante fábrica de San Andrés del Palomar ha suspendido los trabajos; habiendo quedado muchos obreros sin ocupación.

Auxilios

Madrid 6 á las 23'15.

Barcelona.—Los delegados de las sociedades obreras se han reunido para acordar auxilios á favor de los trabajadores de Alcalá del Valle que han quedado en la miseria á consecuencia de la huelga general.

Varias noticias

Madrid 7 á las 2'40.

Zaragoza.—Un sujeto que escandalizaba en la vía pública fué reprendido por un jefe de la guardia municipal.

Aquél le dió una puñalada matándole; y un guardia que intervino fué herido.

Jerez.—Se ha solucionado la huelga de los obreros de la fábrica de cervezas *La Constancia*.

Teruel.—En Carrión ha fallecido el presidente de la Diputación provincial.

Escuadra inglesa.—Coros Clavé. Madrid 7 á las 8'10.

Alicante.—Ha zarpado la escuadra inglesa.

Antes de marchar, el almirante obsequió á las autoridades con un banquete á bordo.

Zaragoza.—Se ha celebrado un festival por los coros de Clavé. El acto estuvo brillante.

Los coros entonaron *La Marsellesa* siendo ovacionados.

Lluvia.—Banquete oficial. Retreta. Madrid 7 á las 8'45.

Jaca.—Anoche cayó una abundante lluvia.

Se celebró un banquete oficial de 30 cubiertos. El Rey asistió de gran gala. A las nueve y treinta minutos se celebró una retreta.

Hoy á las diez de la mañana marcha el Rey á Huesca.

Imponente incendio

Madrid 7 á las 2'45.

4'00.

Desde las once de esta noche se halla ardiendo una casa de la calle de Atocha señalada con el número 100.

El incendio toma gran incremento. La planta baja compuesta de una relojería y una zapatería, ha sido destruida por el fuego el cual se propaga á las casas inmediatas.

Las llamas saliendo por el tejado ofrecen un cuadro aterrador.

Se censura duramente el pésimo servicio de incendios, el cual después de haberse presentado en el lugar del siniestro con dos horas de retraso, no ha servido para nada.

Sobre el incendio se han recogido los siguientes detalles.

El primero que lo advirtió fué un individuo llamado José Conti, quien derribó la puerta de la casa. Esre individuo ha sido muy felicitado por haber contribuido á la extinción prestando ayuda eficaz.

A las dos de la madrugada se presentaron el gobernador y numerosas autoridades.

El fuego se halla localizado, si bien aún se observan algunas llamas.

Proseguimos nuestra información.

El siniestro ha causado grandes pérdidas pero no desgracias personales.

La casa incendiada ha quedado en estado ruinoso y se teme que se derrumbe.

Permanecen en aquel sitio las bombas; y numerosas personas contemplan el resto del fuego.

Restos humanos

Madrid 7 á las 8'45.

Sevilla.—En el rio Guadalquivir

han aparecido dos sacos conteniendo restos humanos mutilados.

Los sacos fueron arrojados por un desconocido á quien se persigue.

Mitin suspendido.—Escándalo

Madrid 7 á las 8'45.

San Sebastián.—En un mitin republicano celebrado en Pasajes, al atacar el orador señor Bellido al Gobierno; el delegado suspendió el mitin promoviéndose gran escándalo.

El señor Bellido fué detenido.

Grave motin

Madrid 7 á las 11'45.

Burgos.—Comunican de Briviesca que ha estallado un grave motin.

Los trabajadores del ferrocarril de Briviesca son los principales promovedores y han sido detenidos.

El gobernador y la guardia civil marcharon á Briviesca.

Colisión obrera.—Muertes y heridos

Madrid 7 á las 16'45.

(URGENTE)

Es oficial la noticia del motin ocurrido en Briviesca y la colisión entre los obreros por disgustos surgidos entre los forasteros y los del pais.

Hay un muerto y varios heridos. Llegó el Gobernador.

Viaje de S. M. el Rey

Chimenea gótica.—Comisiones.—Caída de caballo

Madrid 6 á la 22'30.

Jaca.—Después de revistar las tropas en la ciudadela, el Rey fué á casa de D. Francisco García para admirar una célebre chimenea gótica del siglo XIV que en ella se conserva, sacando varias instantáneas.

Llamó á la comisión de festejos para darle las gracias. Despues recibió á una comisión del ayuntamiento y otra del Cabildo catedral.

En el trayecto comprendido entre el castillo fuerte y el *Coll* de los ladrones se cayó del caballo el gobernador militar Sr. Ordoñez.

Declaraciones de S. M.

Madrid 6 á la 23'15.

El Heraldo publica ciertas declaraciones hechas por el Rey á uno de los *reporters* de dicho periódico.

Dijóle el Rey que las principales cuestiones que le preocupan son: La defensa nacional y el problema agrícola. Cree que la primera es cosa de unos cuantos millones. Respecto de la Agricultura ha recomendado al Gobierno que estudie con urgencia la repoblación de los montes; y cree que en un período de cuatro años puede convertirse España en una nación fuerte con el engrandecimiento de su agricultura; aumentando el tanto por ciento de producción.

La bolsa de hoy
Madrid 7 á las 16.
(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	77'80
Interior fin de mes.	77'95
Amortizable 5 por 100	97'00
Banco de España	471'50
Compañía de Tabacos.	427'50
Franco	36'27
Libras	00'06
Exterior de París	91'45

FABRA

TARJETAS POSTALES DE **BAILES POPULARES** *Els Cossis y Cavallets*. Colección de 10 postales **1 peseta**. Librería de J. Tous.—P. de Cort, 14 y 16

Recuerdo de Palma
Tarjeta Postal

Con 4 vistas distintas de Palma. Dicha tarjeta está dedicada á los forasteros que visiten la ciudad de Palma durante las Fiestas y Fiestas. Precio, **10 cts. de pta.** Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

AVISO
El vapor *BASTIAIS* saldrá, como de costumbre, para *MARSELLA* el sábado 12 de este mes, admitiendo los sacos de almendrán **á 1 peseta el saco**

Oposiciones á Sobrestantes de Obras públicas
Preparación rápida y completa para las próximas de Noviembre por **EMILIO GENÉ PRATS** Unión, 44, entresuelo. Solo se admitirán dos ó tres alumnos. —Clases de Dibujo y Matemáticas á particulares y Colegios.

ACADEMIA PRACTICA SISTEMA BERLITZ
De extraordinaria aceptación y éxito en todo el mundo. Método puramente práctico para los idiomas alemán, inglés, francés é italiano. Se admiten alumnos para dichos idiomas.—Precios económicos. Para informes dirigirse al Sr. Krug, calle Colón, 40 y 44, Palma.

Clases de repaso de 1.ª y 2.ª Enseñanza **MAGISTERIO Y BACHILLERATO** Se admiten internos que vivirán como en familia. *Bosch, 23, principal, Palma* NOVEDADES PARA SEÑORA I Almacenes Montaner.—Suidicato 2 á 10

—(60)—

tras que Gertrudis entraba en la despensa sin que se les ocurriese seguirla. Pocos momentos después salió con una botella cubierta de mimbre y diciéndoles:—Probad esto. Los dos suizos, presentaron sus vasos que la vieja llenó hasta el borde. Fué cuestión de un momento, brindaron, bebieron y se desplomaron como heridos por un rayo. La pérdida criada de La Chesnaye había mezclado un narcótico al aguardiente.

Cuando los vió en el suelo no perdió ni un instante, subió al primer piso, y abrió con muchas precauciones una de las ventanas, temiendo que hubiese aún soldados en la calle, pero esta hallábase desierta y solo vió en ella á un joven que se paseaba mirando á todas partes. Era el dependiente de La Chesnaye que habiendo ido por la mañana para abrir como de costumbre vió como se llevaban á su principal y no se atrevió á acercarse sabiendo que dentro quedaban dos suizos. Gertrudis le llamó y al oír aquella voz tan conocida el dependiente se acercó. (Sube, Patureau!—le dijo la vieja y bajó á abrirla. Prendiere al amo de orden del rey y no conviene que le ahorquen. Ven,—é hizo que Patureau la siguiese al interior de la casa. Es preciso quemar los papeles ó, al menos, sacarlos de aquí. Hay algunos de tanta importancia que serían suficientes para

hacer que nos enrodamen vivos. Y Gertrudis cerró la puerta mientras que los suizos seguían reñando como órganos de catedral.

—(61)—

Gertrudis y Patureau subieron apresuradamente al cuarto de La Chesnaye. La primera que conocía todos los secretos de su amo, abrió un armario que, al parecer no contenía más que ropas, pero que tenía un doble fondo lleno de documentos de varias clases y la vieja dijo:—No sé leer y siempre oí decir al amo que ahí había lo necesario para hacer ahorcar á mucha gente.

IX

—Razón de más para quemarlo todo,—contestó Patureau, pues como se llevaron al amo, vendrá á registrar la casa. —Hay que sacarlos de aquí y llevarlos á un sitio en que estén seguros. —Pero ¿á dónde? —¡Imbecil!—exclamó Gertrudis á la que se le ocurrió una idea luminosa que vivió detrás de la iglesia de San Eustaquio? Pues te llevas los papeles á tu casa. A Patureau se le pusieron los pelos de punta y al ver sus vacilaciones se indignó Gertrudis que añadió:—Al amo le pondrán en libertad y te despedirá.

Estas palabras decidieron al dependien-

—(64)—

no el cándido dependiente se dijo: Voy á pedir que me dejen hablar con el rey al que diré: Señor, podéis mandarme ahorcar pero ¿qué os importa la vida de un desdichado como yo? y en cambio si queréis darme mucho oro os daré en cambio pergaminos que comprometen al señor duque de Guisa.

Y para que no faltase analogía con el cuento de la lechera, hacía la distribución del dinero y proyectos para el porvenir como establecerse y casarse con la hija de un tendero conocido suyo. Había creído que se entraba en el Louvre como en su casa y se encontró con que el suizo le rechazó tomándole por un loco cuando demostró tanto empeño para ver al rey. Era tenaz é iba á volver á la carga cuando vió salir al mismo á quien por la mañana viera llevarse preso al pañero. Era Pibrac y á Patureau se le ocurrió la idea de que podría hablarle. Pibrac andaba muy deprimida y se internó en un dédalo de callejuelas y no se detuvo hasta que llegó á casa de La Chesnaye y entonces, obedeciendo á sus sentimientos de prudencia se quedó á cierta distancia.

Llamó Pibrac y nadie le respondió y exclamó:—si se habrán largado mis suizos. Repitió y empujó con fuerza, pero la puerta era sólida y resistió. Al ver este

—(67)—

necesario. Solo tenía miedo á una persona, que era la reina madre cuyo solo nombre le hacía estremecer, pero se había decidido á hacer la guerra á los príncipes Loreneses y terminó su razonamiento con la siguiente conclusión:

—Es imposible que La Chesnaye no tenga en su casa papeles comprometedores y si me apodero de ellos podré mantener al duque de Guisa á respetuosa distancia.

Y se fué hácia la casa en la que prendiera á La Chesnaye y en la que dejaba al ama de gobierno de éste, bajo la custodia de dos suizos. El capitán se hallaba muy lejos, y para explicarlo, hácese preciso que retrocedamos unas cuantas horas. Una vez maniatada la vieja y dada la consigna á los suizos, se marchó Pibrac con el preso. Los suizos cerraron la puerta, se instalaron en la cocina en uno de cuyos rincones dejaron á la vieja y como ésta gritaba mucho, uno de ellos la amordazó con su pañuelo diciéndola:—Si no te callas te aso encima de un haz de leña.

La amenaza asustó á Gertrudis que calló y se estuvo quieta y los dos suizos esperaron con paciencia el regreso de su jefe y al dar las doce y como viese que Pibrac no volvía, uno de ellos dijo: Me parece poco razonable que el capitán nos deje aquí sin comer ni beber y me parece

Descubrimiento importantísimo



Por fin llegó á España la especialidad, única en su género, del eminente Dr. Charles Lambert, de París. Dicha celebridad, analizando una infinidad de hierbas medicinales de la India y después de un profundo estudio sobre las enfermedades venéreas y sífilíticas, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, en sólo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades contraídas por el uso de dicha sustancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición sólo entran hierbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes:

INVENTOR

A. Charles Lambert, París
Calle Balmes, núm. 106
BARCELONA

Las píldoras Lambert, que curan las purgaciones, estrecheces de la uretra, flujo blanco de la mujer y gonorrea.
La Inyección Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las píldoras para que la curación sea más radical y pronta.
El Elixir Lambert, es un gran medicamento eficaz para la completa destrucción de todo bacilo sífilítico. Con su uso, se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud á la reproducción de tan terrible enfermedad.
Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos, ó sea la purgación haya desaparecido.
Precios de las píldoras, 4'50 pts. La Inyección 3'80 y el Elixir 3'80.
De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de la Sra. Viuda de Nícolás Perera, Rubí núm. 11. Para cualquier duda que se presente consúltese por escrito al inventor Calle Balmes, núm. 106, Barcelona.

Servicio semanal y directo entre Palma, Marsella y Argel

Salidas para Argel, los miércoles á las DOS de la tarde
Salidas para Marsella, los sábados al MEDIO DÍA

el vapor francés Bastiais

Aviso á los señores cargadores

La carga para MARSELLA se admitirá los VIERNES la que se envíe los sábados, deberá estar sobre el muelle de embarque antes de las diez de la mañana.
Los cargadores recogerán antes de enviar sus géneros al muelle la papeleta de admisión.
Los gastos que ocasione la mercancía pasadas cuarenta y ocho horas de su descarga, serán de cuenta de los receptores.
Pasajeros. Deberán estar á bordo una hora antes de la fijada para la salida.
Para más informes dirigirse á la Agencia del vapor, Monjas, 14.

Isleña Marítima

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES
Servicio semanal directo

ENTRE

Palma y Marsella

Vapores Isleño, Lulio, Balear, Cataluña, Bellver

Salidas de Palma para MARSELLA todos los sábados tarde.
Salidas de MARSELLA para PALMA todos los martes á medio día.
Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.
NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de medio día del día de salida.
Las mercancías se recibirán sobre muelle y se despacharán en inas todos los días no festivos.

Nunca las cápsulas

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (Purgaciones) GENORRIAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 PESETAS en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14 y en el Centro Farmacéutico.

Comercio de maderas

DE JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de Can Cetre)

¿Existe calvicie verdadera?



La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece á primera vista, una carencia absoluta de cabello; aun observando el cráneo más brillante lo vemos siempre poblado de poquito y ligero vello que ha venido á sustituir á la antigua cabellera, el pelo de los calvos no ha pues en realidad desaparecido, continúa existiendo con su organismo completo, lo que hay es que permanece como atrofiado hasta verse reducido á la menor expresión. Y este vello es aun posible producirlo y convertirlo en cabello en los atacados de pelada general.

La calvicie completa no existe pues en realidad. La calvicie verdadera y absolutamente incurable se reduce á los diversos casos en que á consecuencia de enfermedades ó profundas heridas se irrua un tejido fibroso, mas verdadera cicatriz, quedando destruido en su extensión el órgano generador del pelo.
La calvicie es uno de los grandes azotes de la sociedad moderna. Los sufrimientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian á despoblar en edad temprana la cabeza del hombre. Los mejunjes y porquerías con que los charlatanes, los esplotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Afortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamado á desaparecer en brevísimo tiempo, el necesario para que llegue á conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriologista ruso, V. Stakanovitz, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú, con su renombrada Loción Capilar *de-niagética*, única que á las cinco fricciones se ven los efectos, desembarazando radicalmente del cuero cabelludo todo elemento perfecto y morbosos, evitando instantáneamente la caída del cabello y conservando é recobrando en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Unico concesionario para la venta en España y Portugal

M. Fernández Zarazola

(Proveedor de la Real Casa)

GERONA

Precio del frasco: 7'50 pesetas

Depósito General en Palma de Mallorca: Perfumería de D. Francisco Mercediano, Cadena 6, Escoser de Casasnovas.

Delicias del Tocador.
Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar realce á sus naturales atractivos
Nada hay que pueda compararse con la célebre
AGUA DE FLORIDA DE
MURRAY & LANMAN
como perfume delicioso y refrescante, y el
TÓNICO ORIENTAL
PARA EL CABELLO
como exquisita preparación para perfumar, hermosear y aumentar el cabello.
Quita la caspa. Impide la salida de las canas.
CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.
CUIDADO CON LAS IMITACIONES
Exíjase siempre la "MARCA INDUSTRIAL" de los ÚNICOS PROPIETARIOS
LANMAN & KEMP, NEW YORK.

LAS COLUMNAS

Ferretería y droguería de Obrador y Casasnovas

Santo Domingo 22 y 24=Palma de Mallorca

Batería de Cocina, estufas, cocinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferretería en general, gran surtido en droguería, etc., etc.

Todo á precios excesivamente económicos.

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen

No más vello

18 años de existencia es la mejor garantía de que los Polvos Cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—3'50 pesetas bote.

Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de don Juan Valenzuela, P. Cuartera, 14, y en el Centro Farmacéutico.

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.

El día 16 de Septiembre saldrá de este puerto el vapor

CATALINA

Para Canarias, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas.
Admite carga y pasajeros para dichos puntos.
Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía!

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabina.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Linea de Cuba y Méjico

El día 16 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña el vapor ALFONSO XIII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacífico con trasbordo en Habana del vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Linea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 23 de Málaga y el 20 de Cádiz el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Linea de Venezuela-Colombia

El día 11 Septiembre saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTSERRAT directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Orléans, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combina para el litoral de Cuba y Puerto Rico.

Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana.

También carga para Maracaibo, Ciego, Carúpano, Trinidad, Guayana y Guayana, con trasbordo en Curacao.

Linea de Filipinas

El día 12 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor ISLA DE PANAY directamente para Port Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires

El día 2 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor REINA MARIA CRISTINA directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias

El día 17 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVEDE directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Oádiz, Alicante y Valencia.

Linea de Fernando Pó

El 26 de Septiembre de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Pó, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.
Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, 4.

De Tarragona

á Palma

En la segunda quincena del próximo Septiembre saldrá de Tarragona para este puerto la goleta PEPI-TA admitiendo carga á flete.
Informarán Marina 66.

Café

Se desea vender ó traspasar uno. Diríjase CENTRO DE ANUNCIOS.

A quien convenga

Por retirarse de negocio se desean vender las existencias y mobiliario de una tienda de tejidos. Informes CENTRO DE ANUNCIOS.

Venta

Se desea vender un trozo de tierra de un cuarterada de extensión situada en el caserío de Son Inglada, frente Can Foguerada. Para informes dirigirse en Son Serra, calle de Hue-ro, (Cas Chorigué).

Ocasión

Custodia de 50 centímetros de altura pesetas 150.
Cubiertos plata, cálices desde 40 pesetas.—Copones, bandejas y otros objetos plata.
Fuster hermanos, Colón, 5.

Se venden

Varias casas en el Camp den Sa-rtalet. Informarán en el Centro de Anuncios.

contra la NEURASTENIA, ANEMIA
OVO-LECTINA-BILION
contra el CANSANCIO INTELECTUAL

que lo único que nos prohibió es salir por qué no comemos aquí? Ese vejete que se llevaron debe tener buena bodega y no es posible que en la casa no haya un pedazo de pan y otro de tocino,—y al decirlo miró al ama de gobierno. ¡Eh! ¡brujal! Es preciso que nos des de comer y beber.

La anciana, que les tenía mucho miedo y que sabía lo que la querían hacer indicó por señas que la quitaran la mordaza. Hicieronlo así y la ordenaron que les dijese en donde estaba la bodega y la despensa.

—¿Y qué haréis por mí?—preguntó la anciana.

—Comerás con nosotros.
—No, lo que yo quiero es marearme y después hacer en la casa lo que se os antoje,—dijo el ama de gobierno y los dos suizos se echaron á reír y uno de ellos replicó:—Estás loca vieja, ¿quieres que nos ahorquen?

—Está bien entonces, buscad si queréis, porque no os diré nada.

Los suizos se consultaron con la mirada y el primero dijo:—En ese caso vamos á encender fuego y tu servirás de brasa.

—Sea,—contestó aterrada la vieja,—os enseñaré la bodega y os daré las llaves de la despensa, pero me desataréis

horas diciéndose que si los quemaba los loreneses le descuartizarían como le dijera Gertrudis. De calle fué á parar á la Greve en donde se balanceaba en la horca el cadáver de uno al que habían ahorcado la víspera y tan repugnante espectáculo le impresionó de tal manera que exclamó:—¡Prefiero que me descuarticen á que me ahorquen, me voy á quemar esos papeles!

Y no vaciló más volviéndose á su casa y pasando por la calle de los Osos en la que, como se recordará, se desarrollaron algunas escenas de esta historia y que han adquirido cierta celebridad después del asesinato del platero Loriot, y al atravesarla se dijo que á él no le asesinaría nadie para robarle y cuando miró sus ropas usadas, roídas y sus zapatos retos, y pensó en que todo el año comía mal y poco, cuando había gentes que tiraban el oro á puñados se le ocurrió un mal pensamiento, y se dijo:—¿Quién sabe si el rey no pagaría bien estos documentos?

Al principio desechó la idea, pero ésta volvía á apoderarse de él con tenaz obsesión no viendo más que bolsos llenos de oro. Al llegar á su casa se detuvo vacilante, pero la conciencia fué la vencedora porque se encaminó resueltamente al Louvre decidido á hacer traición á La Chesnaye y á los príncipes loreneses y por el cami-

to que dejó que Gertrudis hiciese un paquete que le obligó á guardar entre la camisa y el colete diciéndole: Ahora máchate, cuida bien eso y no vuelvas, y ten presente que si pierdes uno solo, los loreneses te harán trizas.

Esta segunda amenaza aterró al dependiente que, sin embargo, se atrevió á preguntar:—¿Y á dónde os iréis?

—Ese es secreto mío; tú máchate,—le contestó y se acercó para verle, salir alejarse como alma que lleva el diablo. Eso ya está despachado, ahora hay que avisar al señor duque de Guisa.

Bajó á la cocina, se aseguró de que los suizos estaban durmiendo y se asomó luego á la puerta de la calle para ver si había alguien que acechase en los alrededores. Cuando se convenció de que no, cerró la puerta, se aguardó la llave y se alejó con tanta rapidez como Patureau.

Este, entretanto, llegó á su casa que era un destartado desván cuyo mobiliario se reducía á un camastro, un escabel y una mesa coja. El pueblo en todos los países y en todas las épocas suele tener las mismas costumbres. El pobre que tiene que ocultar alguna cosa la esconde entre la paja del jergón. Esto mismo hizo Patureau y luego, como si le molestase aquella vecindad, se fué á la calle á vagar como un alma en pena durante muchas

porque estas cuerdas me hacen mucho daño.

Miráronse los suizos y el que llevaba la palabra dijo: No hay inconveniente, cerraremos la puerta de la calle y que guise.

Desataronla, encendieron el fuego y ordenaron á Gertrudis que les hiciese una tortilla de jamón y mientras tanto no la perdieron de vista amenazándola con romperle la cabeza con una alabarda si intentaba huir. Cuando el almuerzo estuvo preparado uno de los suizos acompañó á la vieja á la bodega. Si al ver la apariencia humilde de la casa de La Chesnaye se hubiera dudado de sus íntimas relaciones con grandes personajes las dudas habrían desaparecido al entrar en la bodega en la que se encontraban vinos escogidos de todas clases. Del estante más lleno de polvo obligó el suizo á Gertrudis que cogiese cuatro botellas y él se colocó una debajo de cada brazo. Subieron á la cocina en la que esperaba el otro suizo. El aspecto de Gertrudis había cambiado por completo y almorzó con los soldados que una hora después estaban casi borrachos y Gertrudis les dijo: Como sois buenos muchachos voy á daros á probar un licor que yo hago con cerezas.

—¡Kirschen! ¡Kirschen! —exclamaron entusiasmados los hijos de Helvecia mien-